
DANS LA CATÉGORIE «VOLUMES» 
PRIX DU MINISTRE REMIS 
À BENOÎT VILLENEUVE
Le 8 juin 2005, à l’occasion du colloque de l’Association
québécoise de pédagogie collégiale (AQPC), les profes-
seurs Benoît Villeneuve, du collège Édouard-Montpetit,
Marc Séguin et Nicole Lefebvre, du cégep Maisonneuve, et
Bernard Marcheterre, du cégep régional de Lanaudière à
L’Assomption, ont reçu le Prix du ministre dans la catégorie
Volumes pour les trois titres de la série Physique (Mécanique,
Électricité et Optique), une adaptation et un remaniement
complet de l’ouvrage University Physics conçu par Harris
Benson, professeur au collège Vanier de Montréal.

Généralement peu enclins à décerner un prix à un ouvrage
traduit, les membres du comité de sélection ont été non seu-
lement impressionnés par la qualité et l’ampleur de l’adapta-
tion réalisée et pour le raffinement de l’appareil mis en œuvre
dans le cas des trois titres de la série Physique, mais ont
également constaté l’apport important à l’enseignement col-
légial et la contribution notable à l’enseignement de la phy-
sique en français que représente cette publication.

L’AQPC, qui a pour mission de promouvoir, stimuler et sou-
tenir le développement de la pédagogie collégiale, compte
plus de 900 membres dont 60 % sont des enseignants du
collégial. Rappelons qu’en juin 2007, le Collège sera l’hôte
du 27e congrès annuel de l’AQPC.

MM. Bernard Marcheterre et Benoît Villeneuve, 
deux des adaptateurs de la série Physique, reçoivent
leur prix des mains de Jean-Marc Fournier, ministre
de l’Éducation, du Loisir et du Sport. 

Le Collège accueille quelque 6 700 étudiants

TOUT UN PROGRAMME
Des milliers d’étudiants du secondaire 
débarqueront à Édouard le 11 octobre prochain
Le mardi 11 octobre prochain, de 8 h à 17 h, plus de 4 500 élèves provenant de 25 écoles
secondaires seront accueillis à Édouard-Montpetit pour une journée d’information sco-
laire organisée par le Collège. Quarante-deux collèges publics et privés, dix universités
et sept écoles de formation professionnelle seront sur place pour répondre à leurs
questions.

L e lundi 29 août 2005, 6 040 étu-
diants du campus de Lon-

gueuil et 663 étudiants de l’Éco-
le nationale d’aérotechnique
(ÉNA) ont repris les cours à l’en-
seignement régulier. Parmi eux,
2 866 nouveaux étudiants ont
joint les rangs du Collège. 

Cette rentrée 2005 a été égale-
ment l’occasion pour le personnel
d’accueillir officiellement la nou-
velle directrice des études, Mme

Denise Trudeau, entrée en fonction
le 8 août dernier, et de reprendre, à
plein régime, les nombreuses activi-
tés pédagogiques, socioculturelles

et sportives offertes aux étudiants. 

Au chapitre des nouveautés 
Au chapitre des nouveautés, no-
tons les débuts du DEC-Bac en
Sciences comptables offert de
concert avec l’UQTR qui connaît un
vif succès avec plus de 70 étudiants

inscrits. Également, le nouveau DEC
en lutherie-guitare, offert par le
cégep du Vieux Montréal en collabo-
ration avec Édouard-Montpetit, ac-
cueillera 14 étudiants qui seront for-
més, notamment, par le maître-luthier
André Brunet et son équipe dans
l’atelier du Collège. 

Suite en page 6

Suite en page 8

Le Collège accueille sa nouvelle directrice des études

« J’aime l’école, 
j’ai toujours aimé l’école »

Denise Trudeau
Entrée en fonction le 8 août dernier, 
la nouvelle directrice des études, 
Mme Denise Trudeau, a une longue
expérience en éducation. Après 
avoir été professeure pendant près 
de 10 ans au collège Jean-de-Brébeuf, 
Mme Trudeau a été vice-présidente 
de la FNEEQ-CSN de 1995 à 2001 
pour ensuite occuper le poste d'adjointe
aux études au cégep André-Laurendeau
où elle a mis en place, notamment, le
Service de la réussite scolaire. De 2003
à son arrivée au Collège, elle a occupé
les fonctions de directrice des études 
et de la formation continue au cégep 
de Sorel-Tracy. Le Monde d’Édouard-
Montpetit l’a rencontrée en entrevue
afin de mieux connaître la femme 
derrière les fonctions.

Suite en page 5
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PERSONNEL DE SOUTIEN

POSTES RÉGULIERS
France Bastien, agente
de bureau classe 1 au
Service des programmes;

Sylvie Bastien, agente
de bureau classe 1 aux
Services aux étudiants et
à la communauté, Centre
sportif;

Madeleine Dallaire, se-
crétaire classe 1 aux Servi-
ces aux étudiants et à la
communauté, Centre sportif;

Jean-François Hotte,
appariteur à la Direction
des systèmes et technolo-
gies de l’information, sec-

teur multimédia, service aux
usagers;

François Lamontagne,
technicien en informatique à
la Direction des systèmes
et technologies de l’informa-
tion, secteur multimédia;

Nicole Lamontagne, se-
crétaire classe 1 au Service
des ressources humaines;

Linda Roussel, secrétai-
re classe 1 à la Direction
générale, secteur du déve-
loppement international;

Clément Séguin, élec-
tricien au Service des res-
sources matérielles, sec-
teur terrains et bâtisses.

REMPLACEMENTS
Nicole Aubé, technicien-
ne en travaux pratiques au
Service des programmes,
Département des tech-
niques de denturologie,
en remplacement  de
France L. Bélanger.

CONCOURS ANNULÉS 
Mon i teu r  d ’ac t i v i t és
sportives aux Services
aux étudiants et  à la
communauté,  Centre
sportif – Bombardier, en
remplacement de Luc ie
Hotte;

Secrétaire classe 1 au
Service des programmes,
en remplacement de
Linda Roussel. 

PROJETS SPÉCIFIQUES
Jean-Guy Chartrand,
technicien en informatique
au Service de l’organisa-
tion de l’enseignement;

Josée Généreux, secré-
taire classe 1 au Service
du développement insti-
tutionnel;

Rubens Mauvais, tech-
nicien en informatique à la
Direction des systèmes et
technologies de l’informa-
tion, secteur multimédia;

Nikolas Perron, techni-
cien en loisirs (à temps
partiel), aux Services aux
étudiants et à la commu-
nauté, Centre sportif, sec-

teur activités sportives et
plein air;

Eugénie René, appari-
teure aux Services aux
étudiants et à la commu-
nauté, Centre sportif ,
secteur plein air.

PERSONNEL 
PROFESSIONNEL

POSTES RÉGULIERS
Chantale Beaudoin ,
aide pédagogique indivi-
duelle au Service de l’en-
cadrement scolaire;

Pierre Joo, conseiller pé-
dagogique au Service des
programmes;
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Direction des études
Sur  recommandat ion du Comi té  de
sélection formé pour l’engagement d’une
personne à la Direction des études, le
Conseil a désigné Mme Denise Trudeau à
la direction de ce service pour une durée
de cinq ans à compter du 8 août 2005. 

Prévisions budgétaires 2005-2006
Les prévisions budgétaires de fonctionnement
élaborées par la Direction générale ont été
approuvées. Il s’agit d’un budget équilibré
dont les dépenses s’élèvent à 59 864 103 $,
incluant 7 728 271 $ pour les activités autofi-
nancées. 

Les budgets d’investissements totalisent
3 069 500 $ et se subdivisent comme suit :
rénovations 1 044 000 $; transformations
116 000 $; mobilier-appareillage-outillage-
fonds de bibliothèque 1 692 500 $; dévelop-
pement informatique 217 000 $. 

La Direction a également été autorisée à pré-
lever une somme de 200 000 $ du surplus
accumulé au 30 juin 2005; une tranche de
100 000 $ servira à la promotion des pro-
grammes de l’École nationale d’aérotechnique
alors que la deuxième tranche de 100 000 $
sera affectée au Service du développement
international. 

Commission des études
MM. Pierre Brazé, Louis-Marie Dussault,
Jean-Pierre Hamel et Jean Leroux, coor-
donnateurs au Service des programmes,
représenteront la Direction auprès de la
Commission des études au cours de l’année
scolaire 2005-2006.

Plan de réussite : 
plan de communication
Le plan de communication 2004-2007 du
plan institutionnel de réussite privilégie une
approche ciblée et regroupée autour de la mis-
sion de chaque service. Au moyen de ce plan et
pour en favoriser l’application et les meilleures
chances de succès, le Collège souhaite renfor-
cer le travail d’équipe au sein de l’établissement.
Une approche intégrée et coordonnée et la
concertation entre les enseignants et les autres
acteurs de la réussite seront favorisées.

Cette campagne se déroulera sous le slogan
(réussir) Ça s’fait pas tout seul ! L’ensemble
des étudiants, des employés et leurs associa-
tions, les membres des diverses instances,
les parents des étudiants actuels et futurs, les
conseillers des écoles secondaires de la
région et de la province, les entreprises et
organismes au sein desquels oeuvrent des
membres de la direction, les universités et les
organismes offrant des bourses d’études sont
également visés par ce plan. 

Programmes d’études
Les changements proposés aux grilles des
programmes Microédition et hypermédia et
Arts et lettres ont été approuvés.

Le rapport d’autoévaluation du programme
Sciences de la nature a également fait l’ob-
jet d’une approbation et a été acheminé à
la Commission d’évaluation de l’enseigne-
ment collégial. 

Les membres présents ont entériné le nou-
veau programme Techniques de mainte-
nance d’aéronefs. 

Entente Copibec
Le Collège a adhéré à l’entente conclue entre
la Fédération des cégeps et la Société qué-
bécoise de gestion collective des droits de
reproduction (Copibec) qui prenait effet
le 1er juillet dernier pour la reproduction
d’œuvres littéraires dans les établissements
d’enseignement de niveau collégial. 

Emprunt de 3 500 000 $
Le ministère des Finances a été autorisé à
procéder, au nom du Collège, à un emprunt
d’un montant maximal de 3 500 000 $. Cet
emprunt servira au refinancement des emprunts
à long terme échus et au remboursement des
dépenses d’investissements déjà effectuées et
financées à court terme par des emprunts tem-
poraires contractés à cette fin. 

Élections aux postes de président 
et vice-président du Conseil
Mme Chantal Bélanger, ombudsman à la Ban-
que Laurentienne du Canada, et M. Paul St-
Onge, représentant des commissions scolaires
de la région, ont été réélus présidente et vice-pré-
sident du Conseil pour l’année 2005-2006.

Élections au Comité directeur
Le mandat des actuels membres a été reconduit
pour l’année 2005-2006. Ce comité, présidé d’of-
fice par le directeur général, M. Guy Forgues, est
composé des personnes suivantes : Mme Chantal
Bélanger et M. Paul St-Onge, M. Christian
Grégoire, représentant des parents, M. Jean
Thibodeau, directeur développement des affaires
au Centre financier aux entreprises Lon-
gueuil/Les Seigneuries des Caisses populaires
Desjardins, et M. François Vaillancourt, ensei-
gnant au Département d’éducation physique. 
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Christiane Lamothe,
aide pédagogique indivi-
duelle au Service de l’en-
cadrement scolaire.

REMPLACEMENTS
Marie Blanchard, ana-
lyste au Service de l’orga-
nisation de l’enseigne-
ment, en remplacement
d’André Massicotte;

Julie Lefebvre, conseillè-
re pédagogique au Ser-
vice des programmes, en
remplacement de Pierrette
Bellemare;

Stéphane Proulx, analyste
au Service de l’organisation de
l’enseignement, en remplace-
ment de Martine Poisson;

Serge Y. Roy, conseiller
pédagogique TICs à la
Direction des systèmes et
technologies de l’informa-
tion, secteur informatique,
en remplacement de Nicole
Perreault.

PROJET SPÉCIFIQUE
Esther Falardeau, con-
seillère pédagogique au
Service des programmes.

RETRAITES

Les 11 et 12 mai 2005 :
Gilles Desgagné, techni-
cien de travaux pratiques,
Département d’éducation phy-
sique et Andrée Chayer,
agente de bureau, Service
des programmes; le 14 juin

2005 : Suzanne Gardiner,
enseignante au Départe-
ment des langues; le 1er

juillet 2005 : Louisette
Isabel, agente de bureau,
Services aux étudiants et à
la communauté;  le 29 juillet
2005 : Gaétane Laplante,
technicienne en documen-
tation au Centre des res-
sources documentaires; le
5 août 2005 : Denis Lan-
glois, aide pédagogique
individuel au Service de l’en-
cadrement scolaire; le 12
août 2005 : Henri Conard,
enseignant au Département
de préenvol; le 15 sep-
tembre 2005 : Normand
Lalonde, aide pédago-
gique individuel au Service
de l’encadrement scolaire.
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CONCOURS 
SCIENCE ON TOURNE !

Lors de la finale nationale du concours Science on tourne !, qui se
déroulait le 30 avril 2005 au collège André-Grasset, les techniciens
Daniel Trudeau et Jean Mireault de l’ÉNA ont remporté, pour la deuxiè-
me année consécutive, les honneurs de la catégorie «Amateurs», caté-
gorie réservée aux membres du personnel des cégeps. 

Le défi de cette année consistait à parcourir, à l’aide d’un engin autono-
me et le plus rapidement possible, une piste semi-circulaire pour agir
sur une balle de tennis déposée sur un socle, la balle devant atterrir
dans une cible au-delà de la piste.

Satisfaction, 
plaisir, bonheur… 
grosse commande !

Tel qu’annoncé par le directeur général dans son discours
de la rentrée, le 25 août dernier, la Direction des res-

sources humaines, de concert avec le Service du développe-
ment institutionnel, lancera en octobre, un sondage sur la
satisfaction au travail auprès de tous les employés. Dans un
premier temps, l’objectif sera d’obtenir la participation du
plus grand nombre, et ce, dans chaque catégorie de person-
nel. Une fois recensés les irritants, les mécontentements et
toutes ces tracasseries qui alimentent le déplaisir au travail,
on tentera de les éliminer. L’enjeu est de taille, à la mesure
des attentes !

Il suffirait de presque rien….
En effet comment adhérer à de grandes orientations et aux
nobles principes de notre mission quand les ressources ou
les outils nous semblent insuffisants ou inadéquats pour bien
faire le travail, pour le faire avec plaisir; quand les demandes
qu’on nous adresse nous apparaissent contradictoires, ou
que la standardisation de certaines pratiques mine la créativi-
té et l’initiative. 

Vous le direz aussi si les choses vont bien, si vous avez déve-
loppé des «trucs» du métier à partager et trouvé des manières
de faire et d’agir qui améliorent la satisfaction au travail.

Plus d’information sur les modalités d’administration du sonda-
ge vous parviendront sous peu. Vous êtes sceptique? Voire
cynique? Justement, vous remplirez le sondage ne serait-ce
que … pour voir ! Entre-temps si vous avez des questions,
vous pouvez contacter Carole Lanoville au poste 836.
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» Nomination 
de Diane Berger 
à la Commission 
de l’enseignement 
primaire 
Diane Berger, professeure en Techniques d’éducation
à l’enfance au collège Édouard-Montpetit, a récemment
été nommée membre à la Commission de l’enseigne-
ment primaire (CEP) par le Conseil supérieur de l’Édu-
cation pour un mandat de trois ans.

Mme Berger participera aux divers travaux de la
Commission. Elle collaborera notamment à la prépara-
tion d’un avis au ministre de l’Éducation, du Loisir et du
Sport portant sur les services de garde en milieu sco-
laire. Elle sera la seule représentante de l’ordre d’ensei-
gnement collégial au sein de la CEP. Félicitations à
Mme Berger !

La Commission de l’enseignement primaire (CEP) du
Conseil supérieur de l’éducation est chargée de prépa-
rer des projets d’avis sur des thèmes qui se rapportent
à l’ordre d’enseignement primaire.
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NOS EXPERTS EN SOINS INFIRMIERS AU GABON
Au cours de la dernière année, dans le cadre du projet d’appui à la région 
sanitaire Nord-Gabon amorcé en 2002-2003, M. Marcel Éloquin, professeur au
Département de soins infirmiers du Collège, et Mme Cydia Leblanc, infirmière 
bachelière, ont participé à deux missions de coopération, en collaboration avec 
l’Unité de santé internationale (USI) de l’Université de Montréal. Ces missions
avaient pour but d’assurer un suivi auprès du personnel infirmier gabonais à la 
suite de séances de formation et de mentorat offertes en 2003-2004. M. Éloquin 
et Mme Leblanc avaient pour tâche notamment de vérifier si les indicateurs de perfor-
mance, préalablement établis ont été atteints et si oui, dans quelles proportions. 

M. Marcel Éloquin, 
professeur au Département 
de soins infirmiers du Collège, 
assurant un suivi de formation 

auprès de membres 
du personnel infirmier 

gabonais. À surveiller prochainement!
En collaboration avec l’équipe du Service du développement 

international, Le Monde d’Édouard-Montpetit vous proposera, 
dès sa prochaine édition, une nouvelle rubrique intitulée 

Notre but : vous renseigner, de façon plus régulière, sur les nombreuses 
activités à caractère international organisées au Collège en donnant

la vedette aux membres du personnel qui y mettent tout leur cœur 
et toute leur expertise pour en assurer le succès. C’est à surveiller !

Semaine de l’éducation internationale

Du 14 au 18 novembre prochain, le Collège
joindra sa voix à celle de milliers d’autres organisations 

et institutions à travers le monde pour célébrer la Semaine 
de l’éducation internationale. L’équipe du Service du développement 

international du Collège, en collaboration avec d’autres membres 
du personnel, dont plusieurs professeurs de Sciences humaines, s’affairent 

à la préparation du programme d’activités qui proposera, entre autres, 
des conférences, tables rondes et débats sur des thèmes d’actualité 

comme la guerre au terrorisme, par exemple. Cette 2e édition de la Semaine 
de l’éducation internationale, une initiative du gouvernement canadien, 
a pour but principalement de sensibiliser la population à l’importance 
de l’éducation internationale et aux valeurs de solidarité et de partage. 
Les détails des activités vous seront fournis prochainement dans le site 
Internet du Collège. Participez en grand nombre !
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D’où vous vient cette passion, 
cet intérêt pour l’éducation?
Ce qui me motive, c’est que j’aime l’école. J’ai
toujours aimé l’école. C’est un peu pour
cette raison, qu’un jour, j’ai décidé de faire
carrière dans l’enseignement après avoir tâté
du journalisme. Ça s’est adonné que c’était
au niveau col légial  parce que je voulais
enseigner une spécialité. Mon désir était
auss i  d ’enseigner  à de jeunes adul tes .
L’école est un milieu dans lequel je me sens
bien, peut-être parce qu’il y a des jeunes en
permanence. Nous, on vieillit, mais eux con-
servent toujours le même âge. Je trouve ça
très stimulant.

Finalement, je n’ai jamais regretté mon choix
d’être professeur. Je l’ai fait pendant une dizai-
ne d’années. Et je le faisais tout en
m’adonnant à d’autres tâches : coor-
donnatrice de département, entre
autres. Je faisais d’autres choses
parce que ça m’intéressait bien sûr,
mais aussi parce que je ressentais ce
besoin de ne pas être uniquement
dans ma salle de classe. Je n’aurais
pas été capable de faire exclusive-
ment le travail de professeur parce
que c’est extrêmement difficile de pra-
tiquer ce métier à temps plein. Forcément, j’ai
beaucoup d’admiration pour ceux qui le font.

En quoi c'est difficile?
C’est difficile parce qu’on est toujours avec des
jeunes de 16,17,18 ans. À cet âge-là, les
jeunes sont plutôt rebelles, critiques, affirmatifs,
revendicateurs. Alors, en tant que professeur,
on est toujours confronté à la réplique. Et ça, ce
n’est pas facile. Quand on a des enfants, on est
content parfois qu’ils aillent se coucher parce
que certains jours, on est épuisé d’avoir eu à
faire de la discipline, d’avoir eu à les éduquer.
Alors quand on le fait tous les jours, toute l’an-
née, c’est extrêmement exigeant. 

Au cours de toutes ces années, quelle 
a été votre plus grande fierté? 
De faire réussir mes étudiants. J’ai toujours été
extrêmement fière de ça. C’est notre plus
grand bonheur quand nos étudiants réussis-
sent et notre plus grand chagrin, quand ils
échouent! Quoi que j’aie fait d’autre, que j’aie
participé à élaborer des documents, participé
avec le ministère de l’Éducation au démarrage
de certains programmes dont le baccalauréat
international, collaboré à de nombreux comi-
tés, il reste que comme enseignante, ce n’est

pas ça que je retiens le plus. Mon plus grand
bonheur a toujours été ce qui se passait dans
la classe avec mes étudiants, sentir leur intérêt,
voir leurs yeux brillants. Quand je vois d’an-
ciens étudiants, heureux, j’en suis très fière
parce que j’ai partagé un moment de leur vie.
Je me dis que j’ai peut-être apporté une petite
contribution. 

On parle beaucoup de réussite scolaire, de
réussite éducative, quelle est votre défini-
tion de la réussite? 
C’est faire en sorte qu’une personne ait un
cœur et une tête bien faits. Voilà ma définition
de la réussite. Quand un étudiant sort du
Collège, qu’il a reçu les connaissances suffi-
santes pour poursuivre sur le marché du travail
ou à l’université, qu’il semble bien dans sa
peau, qu’il a un bon cœur, une bonne tête, qu’il
est doté d’un jugement et profondément huma-
niste, je dis qu’il a réussi. L’école est d’abord, et
surtout, un soutien pour aider un individu à
grandir et à s’épanouir.

Comment voyez-vous votre rôle 
à Édouard-Montpetit? 
Veiller à la qualité et au développement de la for-
mation, et agir comme soutien auprès des per-
sonnes. J’ai vraiment une belle job!

En ce qui a trait à la qualité de la formation, je
suis très exigeante là-dessus. À ce chapitre, j’ai
un rôle très important à jouer. Pour y parvenir, je
compte m’intéresser à ce qui s'enseigne et à ce
qui se fait comme activités d'apprentissage à
Édouard-Montpetit.

J’ai aussi un rôle de soutien afin de faire en
sorte que tous les membres de l’orchestre fonc-
tionnent de la façon la plus harmonieuse pos-
sible, sans trop de distorsions ou de problèmes.
Mon rôle est un rôle d’appui, de soutien, d’en-
cadrement à la pédagogie. La pédagogie occu-
pe beaucoup d’espace dans un collège et, pour
la développer, l’enrichir, il faut aussi être sur le
terrain. C’est aussi une des raisons pour les-
quelles je tiens à rencontrer les gens et à
entendre ce qu’ils ont à me dire.  

Enfin, j’ai un rôle de développement. Ce n’est
pas statique un collège, l’enseignement non
plus. Ça évolue, mais ça n’évolue pas tout seul.
J’ai donc aussi un rôle d’orientation, afin de
promouvoir, de suggérer des pistes de déve-
loppement pédagogique. Cependant, je dis
souvent : « Un Collège, c’est la chose de son
milieu », mais le milieu, ce n’est pas juste l’inter-

ne, c’est aussi le milieu externe… Et le milieu
externe, ce n’est pas juste le milieu immédiat,
c’est le Québec, c’est le Canada et c’est le
monde entier. Le développement du Collège
selon moi passe par des projets de coopéra-
tion avec d’autres intervenants du milieu et pas
seulement des intervenants en éducation. On a
vraiment une importante responsabilité à ce
niveau. Sinon, on va se recentrer sur soi-même
et on ne se développera pas. Je vois le déve-
loppement par l’extérieur, mais il faut bien sûr
que l ’ intér ieur donne aussi  son appui .
L’adhésion du milieu interne est déterminante
dans le succès d’un projet. Si le milieu interne
dit : « On n’est pas prêt à aller de l’avant », on
se doit de prendre le temps tant, bien entendu,
que ça ne met pas en péril l’avenir de l’établis-
sement.

Dans les suites du forum sur l’enseigne-
ment collégial de juin 2004, lequel de tous
les défis qui interpellent aujourd’hui les
cégeps jugez-vous le plus capital? 
C’est celui de son développement. Je suis
extrêmement lasse qu’on questionne toujours
la pertinence des cégeps. J’espère ne plus
entendre ça du reste de ma vie. Je comprends
que des ministres peuvent poser des ques-
tions, mais je pense qu’on n’a pas le droit,

parce qu’on est une personnalité
publique, de poser n’importe quelle
question sans en évaluer les impacts.
À mon point de vue, on a fait jadis la
démonstration de la pertinence des
cégeps; on l’a refaite l’an passé. Il
nous reste cependant un défi de taille
: développer ce niveau d’enseigne-
ment supérieur. Puisque les études
supérieures sont facultatives dans
notre province, il faut les développer

et en faire la promotion. Et pour ça, je dis qu’il
faut être branché sur le milieu. Notre défi est
d’autant plus grand que nous vivons une
décroissance démographique au Québec, que
nous sommes un pallier d’études sans revenus
du type des taxes scolaires avec comme résul-
tante, pour plusieurs collèges, de sérieux pro-
blèmes financiers. Imaginez ce que peut être
se développer quand on a des problèmes
d’ordre démographique et de financement. Il
faut donc aussi relever le défi d’arriver à conci-
lier tout ça, demeurer vivant, performant, sti-
mulant et intéressant pour les Québécois,
mais aussi pour ceux qui veulent venir étudier
chez nous. 

Si vous aviez un souhait à formuler pour
la prochaine année en tant que directrice
des études à Édouard-Montpetit, ce serait
lequel? 
Être proche des gens. C’est le choix que j’ai
fait pour la prochaine année. Je veux connaître,
communiquer, prendre le pouls de notre éta-
blissement, afin qu’après un an, tout le monde
me connaisse et que je puisse connaître tout le
monde, peut-être pas par leur p’tit nom, mais
assez bien pour poser un constat sur la santé
humaine du collège Édouard-Montpetit.

« Mon plus grand bonheur a toujours été 
ce qui se passait dans la classe 

avec mes étudiants, sentir leur intérêt, 
voir leurs yeux brillants. »

Suite de la page 1

Entrevue avec 
la nouvelle 
directrice des études, 
Mme Denise Trudeau
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Enfin, Carrefour-Suisse, un projet de
mobilité étudiante, permettra à des
étudiants d’Édouard-Montpetit, du
cégep régional de Lanaudière, du
cégep Saint-Jean-sur-Richelieu et du
collège Jean-de-Brébeuf de participer
à un stage d’études en Suisse portant
sur les relations internationales.

Une année SPB
Le directeur, M. Guy Forgues a profité
du traditionnel hommage aux retraités
pour souhaiter la bienvenue et une
excellente année scolaire aux nou-
veaux et aux anciens, année qu’il
espère se dérouler sous le signe
SPB : «S» pour SATISFACTION, «P»
pour PLAISIR et «B» pour BONHEUR.
Au chapitre de la satisfaction au
travail, M. Forgues a fait part de la
réalisation de quelques travaux
d’importance : transformation de cinq
classes multimédia et ajout de deux
autres; nouveau laboratoire informa-
tique pour les techniques dentaires;
phase 1 de la mise à niveau du

laboratoire de biologie; aménage-
ment et mise aux normes de la cour
du Baobab utilisée en Techniques
d’éducation à l’enfance, aménage-
ment des bureaux de la Direction des
systèmes et des technologies de
l’information (anciennement connue
sous Direction des ressources infor-
matiques et multimédias); agrandisse-
ment de la lutherie et du comptoir de
la bibliothèque; mise aux normes de
l’ascenseur de l’aile B; ajout de
quatre nouvelles salles de toilettes et
réfection d’une autre; agrandisse-
ment du stationnement. Notons que
les deux derniers dossiers ont été
réalisés avec une certaine préoccu-
pation environnementale de la part de
la Direction des ressources maté-
rielles. En effet, dans les nouvelles
salles de toilette, le Collège expéri-
mentera l’utilisation d’urinoirs secs
alors que les nouveaux espaces de
stationnement ont été aménagés afin
de minimiser la perte de mètres car-
rés de verdure. Les arbres se trouvant
sur les nouvelles surfaces aména-
gées ont par ailleurs été transplantés
conservant ainsi les zones d’ombrage
toujours appréciées à la belle saison.

Services nouvellement intégrés
par la DiSTI et les ressources
matérielles
Pour tout savoir des changements
apportés au sein de l’ancienne
Direction des ressources informa-
tiques et multimédias, dorénavant
appelée Direction des systèmes et
technologies de l’information (DiSTI),
et de ceux apportés au sein de la
Direction des ressources matérielles,
nous invitons tous ceux et celles qui
ne l’auraient pas encore consulté à
prendre connaissance d’un courriel
envoyé par Info Collège le 8 sep-
tembre dernier, intitulé «Qui fait quoi?
». Ceux et celles qui auraient perdu
trace de cet envoi pourront communi-
quer avec le Service des communica-
tions par courriel (communica-
tions@college-em.qc.ca) ou par télé-
phone (poste 220); il nous fera plaisir
de vous le réacheminer.

Sur la table de travail 
en 2005-2006
Un certain nombre de dossiers ins-
titutionnels, qui mettront à contribu-
tion l’ensemble de la communauté,
sont sur la table de travail de cette

nouvelle année. Mentionnons, entre
autres, l’élaboration du plan stra-
tégique 2006-2011 du Collège,
avec le soutien du nouveau service
du Développement institutionnel de
même que la mise en œuvre du
plan d’action du Projet éducatif et
du Plan de réussite.

Le nouveau service de Dévelop-
pement institutionnel, sous la res-
ponsabilité de Mme Carole Lanoville
s’est vu confier le mandat de favori-
ser l’émergence de projets de déve-
loppement en appuyant les initiatives
des membres du personnel et
d’exercer une veille sur l’enseigne-
ment collégial.

Quant à la Direction des ressources
humaines, elle s’est vu confier, pour
sa part, le mandat de mener un son-
dage sur la satisfaction au travail du
personnel (voir texte en page 3).
Cette direction mènera également
une campagne de sensibilisation sur
le respect dans le cadre de la
Politique pour un milieu de travail et
d’études exempt de harcèlement et
de violence (PPMÉTHEV).

Suite de la page 1

Le Collège accueille 
quelque 6 700 étudiants

AU REVOIR ET MERCI !RIEN QUE DES JALOUX !
Question de piquer votre curiosité, nous reproduisons un court extrait du bijou d’allocution qu’André Bouchard, président du syndicat du personnel professionnel du Collège,
a prononcé lors de l’hommage aux retraités qui se déroulait le 25 août 2005. Il n’y a rien d’autre à dire, si ce n’est qu’on se sent tous un peu jaloux nous aussi !
«C’est toujours avec une émotion émergente, un trémolo très moulant, un petit œil liquide, de palpitantes palpitations, le front frais et une moitié de moiteur 
que je monte sur scène pour dire à nos retraités tout le bonheur et la chance que nous avons eu de vivre ensemble… des moments si… des instants tant… 
des époques tellement… Ah pis non ! je veux juste leur dire que je suis jaloux ! Pis je suis pas tout seul à part ça ! Y’a lui, pis elle, pis aussi lui, pis lui pis… 
non pas elle, elle vient juste d’arriver... En tout cas, au moins la moitié de cette salle ». 

Le Collège a rendu hommage à tous les employés qui ont pris leur retraite depuis le mois de juillet 2004.
ÉTAIENT PRÉSENTS À LA CÉRÉMONIE : Guy Gournay, professeur d’avionique, Claire Senécal, professeure d’éducation physique, Gilles Desgagné, technicien 
de travaux pratiques, Département d’éducation physique, Laurence Juneau, professeure de mathématiques, Réjean Brûlé, professeur de techniques dentaires, 
Andrée Chayer, agente de bureau, Service des programmes, Bernard Emeyriat, professeur de psychologie, Duc Doan, professeur de construction aéronautique, 
Henri Desmarais, professeur de français, Gaétane Laplante, technicienne en documentation au Centre des ressources didactiques, Henri Conard, professeur 
de préenvol, Carole Gamache, technicienne en documentation au Centre des ressources didactiques, Jacques Gaudreault, adjoint à la direction, Service aux étudiants, 
ÉNA, Jean-Paul Valiquette, professeur de construction aéronautique, Michel Paradis, aide pédagogique individuel, Service de l’encadrement scolaire, Richard Lemoine,
professeur de techniques de génie électrique, Raymond Lemay, professeur de construction aéronautique, Nicole Arès, professeure de mathématiques, René Phaneuf,
professeur de préenvol, Denis St-Laurent, professeur d’avionique. 

ÉTAIENT ABSENTS : Céline Archambault, professeure de mathématiques, Laurier Blanchet, professeur de construction aéronautique, Claude Boivin, électricien, 
Service des ressources matérielles, Solange Boulanger, professeure de physique, Michel Corriveau, professeur d’économie, Raymond Paul, professeur de français,
Micheline Duhaime et François Raymond, professeurs de philosophie, Suzanne Gardiner, professeure de langues, Roger Gravel, agent d’administration, Direction 
des communications et secrétariat général-imprimerie, Khai Huynh-Quang, professeur de propulseur, Louisette Isabel, agente de bureau, Services aux étudiants, 
Denis Langlois, aide pédagogique individuel, Service de l’encadrement scolaire, Denise Lussier, professeure de soins infirmiers, Michel Noël, professeur de sociologie,
Edmond Paquin, professeur de denturologie, Nicole Roy, agente de bureau, Services aux étudiants-Centre sportif et Jules-Pascal Venne, professeur de politique.

Hommage à nos retraités
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À L’ÉCOLE NATIONALE 
D’AÉROTECHNIQUE

Une étudiante lauréate 
d’une bourse de 20 000 $

Natacha Sélesse, étudiante de 2e année en Entretien d’aéronefs a reçu une bour-
se de 20 000 $ de mérite collégiale Garfield Weston, lors d’une cérémonie qui a
eu lieu à Toronto, en juillet dernier. Les bourses de mérite Garfield Weston,
gérées par la Fondation canadienne des bourses de mérite, sont les plus presti-
gieuses au Canada. Elles sont remises à des étudiants remarquables qui démon-
trent des talents de leader, un solide engagement dans leur domaine d’études et
qui apportent une contribution positive dans leur communauté. La bourse sera
versée en deux temps, 12 000 $ cette année et 8 000 $ l’an prochain.
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Anthologie : 
confrontation 
des écrivains d’hier 
à aujourd’hui. 
Tome 1 : du Moyen
Âge à 1850

MODULO

Sous la direction 
d’André G. Turcotte
(retraité), une anthologie
de Jean-Claude Brochu,
Germaine Mornard,
Colette Buguet-Melançon
(retraitée), professeurs de
français du Collège, Paul-
G. Croteau et Michel
Forest, avec la collabora-
tion de Magda Sayad,
également professeure
de français du Collège
et de Jacques Beaudry.

L’éducation 
à l’enfance
Une voie 
professionnelle 
à découvrir

GAËTAN MORIN 
ÉDITEUR

Diane Berger, 
Louise Héroux, 
Danielle Shéridan, 
professeures au
Département 
de techniques 
d’éducation à 
l’enfance.

L’indispensable 
de l’éducatrice 
d’aujourd’hui
Cahier 
d’observation, 
agenda, 
planificateur 
2005-2006. 

PUBLICATION 
DU PETIT MATIN

Nicole Malenfant 
et Marie Roy, 
professeures 
au Département 
de techniques 
d’éducation à 
l’enfance.

Horizons
philosophiques
Culture ou 
mondialisation?

VOL 15, NO 2 – 
PRINTEMPS 2005 

La conversion 
du regard

ÉDITION LIBER

Pierre Bertrand, 
professeur 
de philosophie.

La rubrique Nouvelles parutions du journal fait peau neuve. En effet, nous vous invitons, par cette dernière, à consulter le site
Internet du Collège (section « Campus de Longueuil », « Vie pédagogique », « Publications-Gens de plume ») afin d’obtenir 
des compléments d’information sur les ouvrages annoncés dans ces pages. Vous trouverez dans les pages «Gens de plume»
les titres de livres ou de revues qui ont fait l’objet de la chronique Nouvelles parutions du journal depuis 1996. 
Ils sont regroupés par auteur (ou par titre de revue) et comprennent un bref résumé de l’ouvrage. N’hésitez pas à nous faire
parvenir le fruit de votre travail d’auteur pour continuer d’enrichir ces pages.

CONSULTEZ NOTRE SUPPLÉMENT INTERNET 
Pour en savoir davantage sur nos lauréats étudiants, entre autres, l'équipe du Monde 
d'Édouard-Montpetit vous a préparé un supplément disponible dans le site Internet 

du Collège au www.college-em.qc.ca , sous la rubrique «Publications et communiqués».

Consultez notre supplément Web, au www.college-em.qc.ca (sous « Publications et communiqués ») pour lire la version intégrale

CONSULTEZ NOTRE SUPPLÉMENT INTERNET 
Pour en savoir davantage sur nos lauréats étudiants, entre autres, l'équipe du Monde 
d'Édouard-Montpetit vous a préparé un supplément disponible dans le site Internet 

du Collège au www.college-em.qc.ca , sous la rubrique «Publications et communiqués».



Pour les élèves de 5e secondaire inscrits à cette jour-
née, il s’agit d’une occasion unique d’entamer ou de
poursuivre leur réflexion sur leur projet d’études et leur
choix de carrière en participant à deux ateliers d’infor-
mation parmi les quelque 140 programmes de forma-
tion collégiale et professionnelle présentés en atelier
pendant l’événement. 

En plus, les élèves pourront obtenir des renseigne-
ments, des conseils en orientation et cheminement
d’études auprès des représentants des établissements
d’enseignement tant francophones qu’anglophones qui
seront regroupés à la cafétéria du Collège. Le Salon
Tout un programme est ouvert au grand public et parti-
culièrement à toutes les personnes intéressées à entre-
prendre des études postsecondaires.

L’École nationale d’aérotechnique (ÉNA) sera présente
à Tout un programme. De plus, la direction régionale
de la Montérégie du ministère de l’Éducation, du Loisir
et du Sport du Québec ainsi que l’organisme Katimavik
seront sur place.
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Une 2e édition mémorable
pour les participants 
de

Consultez le site Web du Collège pour visionner l’album photos 
de la randonnée Roule avec Édouard.

PORTES OUVERTES AU COLLÈGE

Suite de la page 1

CAMPUS DE LONGUEUIL : le 16 novembre 2005 de 18 h 30 à 21 h
et le 8 février 2006 de 18 h 30 à 21 h

ÉNA : le 20 novembre 2005 de 9 h 30 à 16 h 30

TOUT UN PROGRAMME

L es 12, 13 et 14 août dernier, la centaine de cyclistes qui s’était donné rendez-
vous à la randonnée Roule avec Édouard a sillonné avec enthousiasme les

routes du Suroît en Montérégie et découvert les beautés de cette magnifique
région, malgré les conditions météorologiques changeantes.

Au dire de nombreux participants, l’expérience a été inoubliable et leur a permis de s’ini-
tier au cyclotourisme en plus de faire des nouvelles rencontres dans une ambiance convi-
viale. Certains ont même relevé de nouveaux défis en empruntant des parcours alternatifs
rallongeant considérablement leur trajet.

La trentaine de bénévoles dévoués et mandatés pour animer, encadrer et accompagner
les participants, a largement contribué au succès de Roule avec Édouard. Ils ont orga-
nisé plusieurs activités en soirée pour le plaisir des randonneurs dont un spectacle du
groupe Mosaiq sous le chapiteau, des ateliers de cirque et des jeux pour les enfants.

Bilan de la dernière édition
Cette activité des Services aux étudiants et à la communauté a été organisée en collabora-
tion avec le Fonds de développement du Collège et le Service des communications.
Rappelons que cet événement a été mis en œuvre pour promouvoir l'activité physique et
l'implication du Collège au sein de la communauté. Bien que l'objectif de participa-
tion que s'était fixé les organisateurs n'ait pas été atteint, il n'en demeure pas moins
que l'événement a connu du succès, comme en témoignent les statistiques de satis-
faction des participants. Y aura-t-il une 3e édition et si oui, conservera-t-on la même formu-
le? Il est encore trop tôt pour le dire, mais la décision devrait être confirmée sous peu, nous a
confirmé Éric Bronsard, directeur par intérim des Services aux étudiants et à la communauté.
C’est donc à suivre !


